

PRESENTACIÓN

Este número 27 de *Mirada Antropológica* está dedicado a los procesos de salud-enfermedad y la medicina tradicional. Los trabajos de investigación que se presentan tratan diversas problemáticas sobre el tema y escenarios de análisis en México. Los abordajes teóricos y metodológicos a los que acuden los autores también son distintos. De esta manera se genera conocimiento en torno a las representaciones sobre la salud-enfermedad, los especialistas, las prácticas de diagnóstico y de curación en las comunidades indígenas, campesinas y en otro tipo de unidades de estudio.

Este número temático explora diferentes tópicos como los especialistas, las nociones de cuerpo y salud, prácticas terapéuticas, el papel del sueño en el restablecimiento de la salud en comunidades actuales, así como las enfermedades treponémicas en las sociedades prehispánicas.

El primer artículo es escrito por Imelda Aguirre Mendoza, titulado *Las limpias como eje de las prácticas terapéuticas teenek*, es resultado de una investigación que aborda las limpias como un recurso terapéutico para el tratamiento de los males que agobian el espíritu y el cuerpo humano. El texto presenta en un primer momento una descripción etnográfica de dos procedimientos de limpia. Posteriormente bajo una perspectiva estructuralista se realiza el análisis de las evidencias etnográficas y finalmente concluye que las limpias son prácticas centrales para la cosmovisión teenek, ya que esta es una guía para la acción y para la comprensión del cuerpo y el cosmos de este grupo étnico.

El segundo artículo escrito por Cecilia Rangel Rivera, denominado “*Junta las bilis*”, *el caso de una médico tradicional*. Presenta un análisis interpretativo sobre la curación de la enfermedad de la bilis en una comunidad rural en el Estado de San Luis Potosí, México. El estudio se centra en el saber de una médica tradicional que es reconocida socialmente como la última persona que

se dedica a la curación de este tipo de padecimiento. A través de esta pesquisa se explora la construcción simbólica del proceso salud-enfermedad desde un enfoque hermenéutico. El texto busca contribuir al debate antropológico actual sobre las medicinas tradicionales campesinas en México y América Latina.

El tercer trabajo, prestando por María Guadalupe Ramírez Ramos, *El sueño y el costumbre: Proceso de restablecimiento de la salud otomí*, trata sobre el proceso del restablecimiento de la salud entre los otomíes de la Sierra Otomí Tepehua, en el Estado de Hidalgo, México. Este procedimiento está sustentado en la plena ejecución del *costumbre* y la interpretación de los sueños. Los otomíes piensan que la salud es un estado de equilibrio entre el individuo, la sociedad y las fuerzas extrahumanas y cuando este se rompe, acuden a los especialistas rituales, nombrados como *bādi*, quienes a través de sus conocimientos sobre plantas medicinales y la combinación de rezos, cantos y recortes de papel, realizan una serie de rituales para restaurar el equilibrio de la persona.

El cuarto artículo de Christopher Saldívar Leos, denominado *Medicina tradicional en Santiago Pinotepa Nacional, Oaxaca. Algunas anotaciones sobre la noción del cuerpo y la salud del grupo mixteco de la Costa Chica*, es resultado de una pesquisa sobre la cosmovisión en torno al cuerpo y la salud en un grupo mixteco del municipio de Santiago Pinotepa Nacional, Oaxaca. En este texto el autor explora cómo se construye la noción de cuerpo y de salud enfermedad. El objetivo es mostrar un ejemplo etnográfico de la falta de sustento empírico del cuerpo universal del que parte el modelo médico oficial.

Finalmente, Judith Ruiz González, Ulises Fuentes Torres y Yamile Lira López, presentan el artículo titulado *Bioarqueología del cuidado en Maltrata, Veracruz. El caso de enfermedades treponémicas*. Este texto tiene como objetivo conocer las prácticas de cuidado que recibieron individuos que padecieron enfermedades infecciosas en etapa crónica entre la población prehispánica del valle de Maltrata, en el Estado de Veracruz, México. Para el análisis se retoman

los planteamientos de la bioarqueología del cuidado y se aplicaron a dos casos de estudio que provienen de sitios del periodo Preclásico donde se ha diagnosticado a nivel paleopatológico la presencia de *Treponema pallidum*. La reflexión y el estudio de este tipo de padecimientos en el pasado resulta fundamental para conocer las prácticas de solidaridad en poblaciones humanas de la antigüedad, relacionadas con los procesos de cuidado y atención a los enfermos. Lo anterior impacta en el presente, porque permite reflexionar sobre el cuidado y la atención de las personas enfermas para asegurar su salud y sobrevivencia a lo largo de la historia.

A partir de este número temático sobre el sistema médico tradicional, La Revista Mirada Antropológica busca generar comunicación constante entre comunidades académicas.

Alejandra Gámez Espinosa